

La novedad de
NORTH STAR
Mod. 23



PRESENCIA

MATUTINO FUNDADO EL 28 DE MARZO DE 1952
AÑO XXXI - N.º 8.638 - LA PAZ, BOLIVIA, DOMINGO 1º DE AGOSTO DE 1982 - 32 PAGINAS - \$b. 25.00.-

D
DOCUMENTO
DIGITALIZADO
GAMLP

La novedad de
NORTH STAR
Mod. 68




ACCIDENTE EN FRANCIA. - Merceuil, Francia, 31 (AP).- Aspecto que presentaban un autobús incendiado y el autobús involucrado en un trágico accidente de tránsito que costó la vida a 44 niños y ocho adultos. Dos conductores que "compeltan", para ver quien iba a mayor velocidad, fueron los causantes del grave accidente (Radiofoto AP).

44 niños perdieron la vida en grave accidente en Francia

Conductores de dos vehículos provocaron la tragedia por competir, en la lluvia, a grandes velocidades. - También murieron ocho personas adultas

MERCEUIL, FRANCIA, 31 (AP).- Dos conductores de autobuses que compeltan para quién iba a mayor velocidad, conuyeron a un choque en el que perecieron 44 niños y 8 adultos, según testigos del accidente.

El diario "France-Soir" publicó declaraciones de testigos sobre las causas del accidente, que transportaban a los niños a un campamento en los Alpes franceses, estaban compitiendo entre sí a 120 y 130 kilómetros por hora, encendiendo y apagando sus luces, en la vía en la resbaladiza carretera.

Yves Guillot, tío de siete de los niños muertos, dijo en su residencia en Crepy-En-Valois, al norte de París, que poco antes de que chocaran los autobuses "los conductores se estaban peleando, enojados porque estaban 45 minutos retrasados y discutieron sobre sus salarios".

Dijo que tenía la impresión que los conductores se disponían a recuperar el tiempo perdido.

La cifra oficial de víctimas fue dada a conocer por una oficina regional del gobierno en Lyon, cerca de esta ciudad, al sudeste de París.

Inicialmente se había informado sobre 45 niños muertos, pero uno que fue expulsado del autobús en el momento del choque fue hallado vivo.

Partidos panameños consideran que Royo fue depuesto por la Guardia

Admiten que el gobierno estaba desgastado. - Seis partidos de oposición apoyan algunas de las medidas dispuestas por la Guardia Nacional.

PANAMA, 31 (AP).- Dirigentes de la oposición recibieron hoy con satisfacción la denuncia del Presidente Aristides Royo, a la que interpretan como un indicio de que el gobierno estaba desgastado y sugirió que el gabinete debería renunciar.

Por su parte, un dirigente del propio partido de Royo, el oficial Partido Democrático Revolucionario, admitió que el gobierno estaba desgastado y sugirió que el gabinete debería renunciar.

"La realidad es que la Guardia Nacional ha depuesto al Presidente Royo y le ha impuesto a su sucesor un programa de medidas", se lee en una declaración firmada por seis partidos de oposición un día después de que Royo anunció que dejaba el gobierno debido a un problema de garganta.

Los seis partidos apoyaron una promesa del Comandante de la Guardia Nacional, Rubén Darío Paredes, la máxima autoridad militar panameña, de reemplazar al procurador general y al contralor general, el principal funcionario fiscal, a quienes acusaron de tolerar corrupción oficial.

También aprobaron su promesa de nombrar una comisión de abogados para reformar la constitución de 1972, que según ellos favorecerá al oficial PDR en las elecciones de 1984, pero denunciaron su orden de cerrar los ocho periódicos de Panamá, durante una semana.

El Vicepresidente Ricardo de la Esprilla, que prestó juramento ayer para suceder a Royo, presidió hoy una ceremonia en el cuartel general de la Guardia Nacional para observar el primer aniversario de la muerte del General Omar Torrijos, el Comandante de la Guardia Nacional que se hizo cargo del poder en 1968 y 10 años después nombró a Royo Presidente por seis años. Torrijos pereció en un accidente aéreo.

Sólo uno de los 10 miembros del gabinete de Royo asistió a la ceremonia televisada, y el secretario del partido gobernante, Ernesto Pérez Valladares, indicó que todos los altos funcionarios del gobierno acatarán la demanda de Paredes y renunciarán el lunes. Dos ministros y el alcalde de Panamá confirmaron que presentarán su dimisión. Paredes dijo ayer que algunos serán nuevamente designados y otros reemplazados.

Observadores políticos dijeron que la Guardia Nacional aparentemente ordenó los cambios gubernamentales debido a su impopularidad por la creciente impopularidad del gobierno.

"La renuncia de Royo podía esperarse porque se vio comprobado que cuatro años son un tiempo muy largo en un gobierno que puede sufrir un proceso de desgaste", dijo Pérez Valladares.

Prensa panameña inició "la semana del silencio"

PANAMA, 31 (EFE).- La "Semana del silencio" de los periódicos panameños comenzó hoy, sin sobresaltos, con el cierre de la prensa nacional, general Rubén Darío Paredes, al nuevo presidente de la república, Ricardo de la Esprilla.

Ninguno de los seis periódicos diarios, cuatro pro gubernamentales y dos opositores y cuya tirada en conjunto es de 30.000 ejemplares, circuló hoy, mientras que sus oficinas permanecen cerradas.

No hubo en el primer día de "la semana del silencio" ningún contacto entre funcionarios del gobierno y los directores de los seis rotativos.

Las emisoras de radio y las tres cadenas comerciales de televisión incrementaron sus espacios informativos, suministrando noticias con mayor asiduidad.

Las emisoras de televisión que emiten transmisiones a través de todo el territorio panameño suspendieron varias veces hoy sus programas regulares para informar sobre los últimos acontecimientos en el país.

Son pocas las emisoras de radio (de las 60 que hay en la capital), que mantienen espacios noticiosos, pero un gran número transmite comentarios y opiniones.

La ola de rumores arreció durante el comienzo de "la semana del silencio", tal como pronosticaron ayer los informadores al general Paredes.

El cierre de los diarios, según sustentó Paredes, procura "ir contra la calumnia e injuria" y busca "dignificar la profesión periodística". No obstante, informadores como el director del pro gubernamental vespertino "La República" Escobar Calvo, le dijeron públicamente al comandante que la medida traerá "graves efectos económicos y que dañaría la imagen internacional de Panamá".

Militares retirados plantean la constitucionalización del país

Generales, almirantes, jefes y oficiales retirados firmaron una declaración en la que plantean la necesidad de constitucionalizar el país, mediante la entrega del gobierno "a las fuerzas políticas civiles, respaldadas por la decisión del voto popular".

El documento, en el que se pide también que los militares retornen a los cuarteles, dice que un gobierno constitucional sería capaz de unir a los bolivianos y solucionar la crisis nacional.

La declaración dice:

Los Generales, Almirantes, Jefes y Oficiales del Servicio Pasivo que suscriben, preocupados por la grave situación por la que atraviesa el país, hacemos nuestro comentario político y de amplio interés nacional, suscrito por el Gral. Juan Ayoroa Ayoroa.

En el citado artículo vemos que sus justas apreciaciones coinciden con nuestros puntos de vista, los mismos que tratamos de hacer conocer al Comando Conjunto cuando se encontraba deliberando previa a la nominación del Gral. Guido Vildoso, como Presidente de la República. Sin embargo, nuestras solicitudes de audiencia no fueron atendidas, razón por la cual hacemos público nuestro respaldo a "CAMBIAR PARA QUE TODO CAMBIE", donde podemos notar que lejos de cualquier intención personalista, mueven al Gral. Ayoroa el interés nacional y su profunda convicción institucionalista para con nuestras FF.AA.

Creemos como él, que el retorno de la FF.AA. a sus cuarteles hará que retomemos la misión que les encomienda la Constitución Política del Estado y dentro de este cauce, tenemos la certeza de que recuperarán el prestigio, el respeto y el cariño de su pueblo al cual se deben.

La idea igualmente expuesta de entregar el gobierno a las fuerzas políticas, civiles, respaldadas por la decisión del voto popular, constitucionalizando así al país, es inobjetable, pero aún es de mayor importancia y visión patriótica que el gobierno constitucional que se haga cargo del destino de Bolivia, lo haga imponible de la necesidad de gobernar al país con el concurso general de las fuerzas de poder de la nación, en un clima de desarme espiritual y donde los sectarismos políticos queden de lado y se puedan aunar esfuerzos para sacar al país de su estado de postergación y bancarrota, y llevarlo por senderos de progreso y desarrollo, que le corresponden como a nación libre e independiente, dando así a sus hijos la felicidad y bienestar a que tienen derecho.

Creemos que ese gobierno que se formaría sobre bases constitucionales y con el apoyo de todos los bolivianos, sería el único que podría llevarnos a conseguir los mejores logros nacionales.

Por ello, pedimos a nuestros camaradas, a los partidos políticos, a las organizaciones sindicales, a la empresa pública y privada, a los ciudadanos en general, a los sectores campesino, a los inversionistas y a todas las fuerzas de poder de la nación, se pronuncien y apoyen esta patriótica iniciativa, para hacer que la misma sea una realidad a la brevedad posible.

La Paz, julio de 1982.

Gral. Luis Rodríguez Bidegain, Gral. Carlos Allaga Pacheco, Gral. Marcos Vásquez Semperegui, Gral. Amado Prudencio Fernández, Gral. Hugo Céspedes Espinoza, Gral. Ives Alarcón Romero, Gral. Félix Camacho Carrasco, Gral.

La solución del problema económico debe partir de definición política

Se reitera pedido de convocatoria a ampliado nacional para mañana

COD de La Paz:

La Central Obrera Departamental de La Paz emitió ayer un comunicado en el que afirma que no es posible encarar la solución de los problemas económicos sin solucionar previamente la crisis política nacional.

El documento reitera el pedido de que la Central Obrera Boliviana asuma un papel más activo en la conducción de la "movilización popular" y convoque para mañana a un ampliado nacional de dirigentes.

Dice que es necesario adoptar posiciones unitarias de los trabajadores, en orden a lograr una pronta solución democrática de la crisis nacional.

Plantea que, paralelamente, la COB convoque a "todas las organizaciones políticas con presencia de los trabajadores", para lograr acuerdos básicos que viabilicen una solución.

El comunicado señala las principales resoluciones del ampliado distrital de dirigentes, realizado el viernes.

Dice que, en opinión de los trabajadores de La Paz, "el actual régimen impuesto a espaldas del pueblo, es incapaz de solucionar cuanto es apremiante para los trabajadores, por la dimensión de la crisis y por la falta de credibilidad con la que ha surgido".

"Es el hambre de los trabajadores y del pueblo la que nos ha obligado a encontrar y buscar pronunciamiento sobre la situación política. Hemos reiterado - en el ampliado - la necesidad de la movilización para efectivizar la solución política en función de la solución de la crisis económica", añade el documento.

Reitera la decisión obrera de "lucha permanente por la defensa del proceso democrático y por su profundización" y advierte: "Nuevamente se intenta implementar estrategias regresivas".

Respecto al problema económico, plantea la ejecución de un "plan nacional de emergencia económica", basado en la fijación de un salario mínimo vital.

El documento insiste en que todos estos problemas deben ser discutidos en el ampliado nacional cuya convocatoria fue solicitada a la COB.

Dice, finalmente, que se mantienen vigentes la "movilización popular y pite de huelgas", declarados por la COD el miércoles pasado.

Fuerzas israelitas restablecieron el suministro de agua a Beirut

Preocupa a funcionarios de Naciones Unidas la grave situación de la población civil. - Continúa el bloqueo de luz y combustibles. Temor por la aparición de enfermedades.

BEIRUT, 31 (AP).- La situación de la población civil de Beirut occidental hizo desviar hoy la atención de las gestiones diplomáticas que se realizan para solucionar el estancamiento entre las fuerzas invasoras israelíes y las guerrillas palestinas sitiadas en la capital.

El suministro de agua potable fue restaurado, pero sólo después que su falta llegó a que funcionarios de las Naciones Unidas formularan serios llamados y se lanzaron advertencias sobre posibles brotes de cólera o fiebre tifoidea.

Las fuerzas israelíes reabrieron, después de seis días, el paso del agua al agotado depósito del oeste de Beirut, que sirve a 600.000 residentes. Pero continuaba el bloqueo del ejército israelí sobre el suministro de electricidad y combustible.

El Primer Ministro Shafiq Wazzan dijo por televisión que había transmitido al enviado estadounidense Philip Habib una propuesta de que barcos norteamericanos o de otros países escollaran a cargueros para llevar a Beirut combustible, agua y alimentos donados.

Acerca de las gestiones diplomáticas señaló que su gobierno esperaba con interés la próxima etapa y tenía la esperanza de proveer el marco adecuado para la operación. No dio detalles pero aparentemente aludía a la declaración de la Organización de Liberación Palestina (OLP) sobre su intención de abandonar El Líbano, efectuada en un documento escrito al gobierno libanés el 7 de julio y reafirmada el miércoles en una declaración de la liga árabe en Arabia Saudita.

VERSION DE EFE

BEIRUT, 31 (EFE).- La radio libanesa anunció hoy el restablecimiento del suministro de agua a Beirut oeste, pero continúa camino del séptimo día el bloqueo de luz, combustibles y alimentos, en medio de un precario alto, el fuego, de las negociaciones y de los preparativos bélicos.

La aviación israelí efectuó hoy vuelos de reconocimiento para fotografiar las nuevas posiciones de las baterías palestinas.

Mientras tanto, el bloqueo que sufre la población civil de Beirut oeste comienza a manifestar sus secuelas: los niños sufren gastroenteritis y las enfermedades de la piel "se están extendiendo de manera alarmante", según han manifestado a "EFE" fuentes hospitalarias.

Fuerzas israelitas restablecieron el suministro de agua a Beirut

Preocupa a funcionarios de Naciones Unidas la grave situación de la población civil. - Continúa el bloqueo de luz y combustibles. Temor por la aparición de enfermedades.

BEIRUT, 31 (AP).- La situación de la población civil de Beirut occidental hizo desviar hoy la atención de las gestiones diplomáticas que se realizan para solucionar el estancamiento entre las fuerzas invasoras israelíes y las guerrillas palestinas sitiadas en la capital.

El suministro de agua potable fue restaurado, pero sólo después que su falta llegó a que funcionarios de las Naciones Unidas formularan serios llamados y se lanzaron advertencias sobre posibles brotes de cólera o fiebre tifoidea.

Las fuerzas israelíes reabrieron, después de seis días, el paso del agua al agotado depósito del oeste de Beirut, que sirve a 600.000 residentes. Pero continuaba el bloqueo del ejército israelí sobre el suministro de electricidad y combustible.

El Primer Ministro Shafiq Wazzan dijo por televisión que había transmitido al enviado estadounidense Philip Habib una propuesta de que barcos norteamericanos o de otros países escollaran a cargueros para llevar a Beirut combustible, agua y alimentos donados.

Acerca de las gestiones diplomáticas señaló que su gobierno esperaba con interés la próxima etapa y tenía la esperanza de proveer el marco adecuado para la operación. No dio detalles pero aparentemente aludía a la declaración de la Organización de Liberación Palestina (OLP) sobre su intención de abandonar El Líbano, efectuada en un documento escrito al gobierno libanés el 7 de julio y reafirmada el miércoles en una declaración de la liga árabe en Arabia Saudita.

VERSION DE EFE

BEIRUT, 31 (EFE).- La radio libanesa anunció hoy el restablecimiento del suministro de agua a Beirut oeste, pero continúa camino del séptimo día el bloqueo de luz, combustibles y alimentos, en medio de un precario alto, el fuego, de las negociaciones y de los preparativos bélicos.

La aviación israelí efectuó hoy vuelos de reconocimiento para fotografiar las nuevas posiciones de las baterías palestinas.

Mientras tanto, el bloqueo que sufre la población civil de Beirut oeste comienza a manifestar sus secuelas: los niños sufren gastroenteritis y las enfermedades de la piel "se están extendiendo de manera alarmante", según han manifestado a "EFE" fuentes hospitalarias.

Continuó ayer preparación del plan económico de emergencia

A partir de las 9 horas de ayer, pese al cierre sabatino, continuó la reunión de los equipos técnicos del Ministerio de Finanzas, del Banco Central de Bolivia y de otros organismos, en las oficinas del instituto emisor, para estudiar las bases del plan económico-financiero de emergencia que continuó a encarar y combatir la crisis económica que afecta al país.

La elaboración de dicho plan de emergencia fue anunciada por el Presidente de la República, Gral. Guido Vildoso Calderón, y confirmada, posteriormente, por el Ministerio de Finanzas, Lic. Alfonso Revollo. La reunión de ayer, en el Banco Central, continuación de otras anteriores, tuvo por objeto completar el diagnóstico de la situación económica del país.

El plan de emergencia, según anticipó el Ministerio de Finanzas, será presentado al Gabinete en su próxima sesión semanal. De consiguiente, el Consejo de Ministros lo conocerá el próximo miércoles, para luego, mediante el Consejo Nacional de Economía y Planificación (CONEPPLAN), disponer los ajustes necesarios, antes de su aprobación.

Guerra entre Irán e Irak arroja un balance de miles de muertos

NICOSIA, 31 (AP).- Irán dijo hoy que 90.000 iraquíes han muerto y 170.000 resultaron heridos en casi dos años de guerra entre las dos naciones petroleras, mientras que Irak afirmó que eliminó 27.225 iraníes en sólo 18 días de lucha.

Mohsen Rezaei, comandante del cuerpo de guardias revolucionarios islámicos, una fuerza paramilitar leal al dirigente religioso iraní, el Ayatola Ruholla Khomeini, dijo en una entrevista con la agencia oficial noticiosa INA que otros 50.000 iraquíes fueron tomados prisioneros en el curso de la guerra que comenzó el 22 de septiembre de 1980.

Irak, en un comunicado militar dado a conocer por INA, su agencia noticiosa oficial, dijo que desde la invasión iraquí de Irán el 13 de julio, las fuerzas iraquíes destruyeron 297 tanques, 102 vehículos blindados de transporte de tropas, 159 camiones y 54 piezas de artillería y derribaron cuatro aviones de combate iraníes y un helicóptero artillado.

Dijo que las fuerzas iraquíes también capturaron 65 tanques, 26 vehículos blindados de transporte, 6 piezas de artillería y grandes cantidades de armas "en buen estado" durante el mismo período.

Mientras tanto, en Kuwait se informó que un comité de buenos oficios islámico que está procurando mediar el fin del conflicto se reunirá dentro de dos semanas, según el secretario general de la Organización de la Conferencia Islámica.

Habib Al-Chatti formuló su declaración hoy luego de una reunión con el gobernante de Kuwait, Jeque Jaber al Ahmad al Sabah.

Dijo que hay "nuevas ideas" para una resolución de la crisis, pero no dio detalles.

Versiones de prensa indicaron que una delegación iraní de alto rango visitará Kuwait próximamente, la primera visita de esta naturaleza desde el comienzo de la guerra.

Movimiento Solidaridad exhortó a nueva ola de protestas pacíficas

VARSOVIA, 31 (AP).- Luego de un mes de silencio, los dirigentes en la clandestinidad del movimiento laboral "Solidaridad" exhortaron a una nueva ola de protestas pacíficas y manifestaciones y rechazaron la reciente eliminación de algunas restricciones de la ley marcial.

El llamado, fechado el 28 de julio y firmado por cinco dirigentes de la clandestina "Comisión Coordinadora Provisional", se dio a conocer hoy, cuando debía expirar una autopuesta prohibición a huelgas y protestas.

Fue acompañado de una declaración que dice "cinco veces no" a los planes de las autoridades para reanudar los susperdidos sindicatos y la parcial liberación de actividades laborales anunciada por el dirigente general Wojciech Jaruzelski el 22 de julio.

El llamado a manifestaciones pacíficas el 31 de agosto, el segundo aniversario de la formación de "Solidaridad", podría significar nuevos enfrentamientos con las autoridades, que han dicho que no los tolerarán.

"Instamos a incrementar la acción con pancartas y volantes", dijeron los dirigentes.

"Instamos a las células sindicales a organizar manifestaciones pacíficas el 31 de agosto bajo el lema de restauración de la federación "Solidaridad", liberación de todos los internados y aquellos arrestados y sentenciados y la elaboración de un acuerdo nacional".

"Instamos a todos a que participen en estas manifestaciones", agregó el mensaje.

Los dirigentes sindicales, todos miembros prominentes de "Solidaridad" antes de la imposición de ley marcial el 13 de diciembre, dijeron que la formación de "Solidaridad" en 1980 "nos dio esperanza... para una solución de los problemas de Polonia".

"Sin embargo, esta esperanza se disolvió en diciembre y las autoridades desperdiciaron la posibilidad de un acuerdo social el 22 de julio", dijeron en referencia al discurso de Jaruzelski.

Movimiento Solidaridad exhortó a nueva ola de protestas pacíficas

VARSOVIA, 31 (AP).- Luego de un mes de silencio, los dirigentes en la clandestinidad del movimiento laboral "Solidaridad" exhortaron a una nueva ola de protestas pacíficas y manifestaciones y rechazaron la reciente eliminación de algunas restricciones de la ley marcial.

El llamado, fechado el 28 de julio y firmado por cinco dirigentes de la clandestina "Comisión Coordinadora Provisional", se dio a conocer hoy, cuando debía expirar una autopuesta prohibición a huelgas y protestas.

Fue acompañado de una declaración que dice "cinco veces no" a los planes de las autoridades para reanudar los susperdidos sindicatos y la parcial liberación de actividades laborales anunciada por el dirigente general Wojciech Jaruzelski el 22 de julio.

El llamado a manifestaciones pacíficas el 31 de agosto, el segundo aniversario de la formación de "Solidaridad", podría significar nuevos enfrentamientos con las autoridades, que han dicho que no los tolerarán.

"Instamos a incrementar la acción con pancartas y volantes", dijeron los dirigentes.

"Instamos a las células sindicales a organizar manifestaciones pacíficas el 31 de agosto bajo el lema de restauración de la federación "Solidaridad", liberación de todos los internados y aquellos arrestados y sentenciados y la elaboración de un acuerdo nacional".

"Instamos a todos a que participen en estas manifestaciones", agregó el mensaje.

Los dirigentes sindicales, todos miembros prominentes de "Solidaridad" antes de la imposición de ley marcial el 13 de diciembre, dijeron que la formación de "Solidaridad" en 1980 "nos dio esperanza... para una solución de los problemas de Polonia".

"Sin embargo, esta esperanza se disolvió en diciembre y las autoridades desperdiciaron la posibilidad de un acuerdo social el 22 de julio", dijeron en referencia al discurso de Jaruzelski.

LISTA DE SOBREVIVIENTES.- Crepy-En-Valois, Francia, 31 (AP).- Padres de familia y familiares examinan ansiosamente la lista de sobrevivientes del trágico accidente esta mañana en el que perecieron 44 niños y ocho adultos (Radiofoto AP).